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 約七年前，經過一段時間全教會弟兄姊妹

的禱告尋求，執事們竭心盡力地敲定了賣堂買地

的決定，緊接著建堂委員們就起動了！  

 有一件事，我們都很清楚這是神的應許，而

且祂一直為火柱雲柱在前率領。首先祂先與我們

下了一個穩固的地基 ─ 合一；並不是沒有不同

的看法，也不是都很愉快，但終究看到全只為一個

目的─建神的殿堂。 胼手胝足的一起走過七年，

其中有同工工作上有變遷卻遷不走他的異象與負

擔；有人身疲力竭卻仍堅持心志；那愛神靠神的

心像金銀寶石一樣奠下了第一層根基。  

 二○一一年的復活節 258 人由租堂進入新

堂，就像繞完了曠野終於進入迦南地，興奮激動難

以形容。光是如何使用這個又新又大的場地，如何

擺放設備，就已是一個挑戰；而馬上擺在面前的，

就是每一個弟兄姊妹都要參與的爭戰，更是艱鉅。  
 

一、 禱告的爭戰  

"我必領他們到我的聖山，使他們在禱告我的殿中

喜樂。他們的燔祭和平安祭，在我壇上必蒙悅納，

因我的殿必稱為萬民禱告的殿。" (以賽亞書 56:7)  

 爭戰的武器是"神的道靠著聖靈；隨時多

方禱告祈求；並要在此警醒不倦，為眾聖徒祈

求"(以弗所書 6:18)。神的殿是禱告的殿而神又建

造每個信徒為聖殿，所以每個弟兄姊妹必須成為

禱告的人。一方面與神同工，抵擋惡勢力；一方面

要克服自己的惰性與不儆醒，內外都要爭戰。基督

的精兵們，大家一起加入禱告的爭戰！  
 

二、分別為聖的爭戰  

"你們若不把當滅的物從你們中間除掉，我尌不再

與你們同在了。你起來，叫百姓自潔… " (約書亞

記 7:12,13a)  

 以色列人進入應許之地後的一個敗點就

是：沒有棄絕、趕盡神要他們棄絕趕盡的，結果成

為大後患。聖潔的神若我們要親近祂要敬拜祂我

們就必是聖潔的，祂從來不會降低祂的標準。祂樂

意與我們同在，但我們必要分別為聖讓祂充滿。沒

有神同在的殿是廢墟。這個世界到處是魔鬼的勢

力，約翰告訴我們，我們必要勝過世界。"你們要

追求與眾人和睦，並要追求聖潔；非聖潔沒有人

能見主。又要謹慎，恐怕有人失了神的恩；恐怕有

毒根生出來擾亂你們，因此叫眾人沾染污穢。" (希

伯來書 12:14,15)。 這是一場爭戰！  
 

三、宣教的爭戰  

"…然而還是靠我們的神放開膽量，在大爭戰中把

神的福音傳給你們。" (帖撒羅尼迦前書 2:2)  

 教會的存在就是為了完成主的大使命：去

使萬人作祂的門徒。當我們面對不認識神、思念虛

妄在黑暗中的人，如何去帶他們轉向神？保羅

說，"我們爭戰的兵器本不是屬血氣的，乃是在神

面前有能力，可以攻破堅固的營壘，將各樣的計

謀，各樣攔阻人認識神的那些自高之事，一概攻破

了 ， 又 將 人 所 有 的 心 意 奪 回 ， 使 他 都 順 服 基

督。" (哥林多後書 10:4,5)。宣教本身就是爭戰，

要有願意宣教的人，宣教時不灰心不放棄，宣教中

能靠主得勝，預備好開始爭戰 ！  

 今天，弟兄姊妹們，我們身上扛著承先啟後

的使命，進入是為了爭戰，心理一點都不能鬆懈，

因為神還有產業要給我們，還有未得之地要我們

去得。棕櫚灘華人教會三十年來不管在家裡、租

堂、買堂到建堂，都在述說神的恩典，而其最終的

目的就是在耶穌基督裡讓父神得榮耀，我們也分

享祂的得勝。☆ 

     進入為的是爭戰   許登奇牧師師母 

  神的應許，不論有多少，在基督都是是的。 所以藉著祂也都是實在的，叫神因我們得榮耀。 

           (哥林多後書 1:20)  
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 當我第一次在新堂聚會的時候，眼淚就止不

住的往下流。我們算什麼， 神竟然把這樣一個堂白白

賜給我們。 讓我們再次擁有了自己的家。在外寄居五

年多之後， 回家的感覺真好。 

 每每回想建堂的過程，就是數算主恩的時候。

祂帶領幫助我們度過一個又一個難關。從買地開始， 

經過設計， 預算， 許可證申請，直到整個堂的建築

過程， 神的手無處不在。在這個時候， 我們才真正

體會到人的能力是何等地有限。每次遇到難題， 我們

唯一能做的就是來到神面前求，求神施展祂的大能。

我們經常說看不到神蹟，但是這次建堂的過程， 每個

人都有機會親身經歷了如此多的神蹟。我們要發自內

心地說一句“感謝主！”。 

     激動的時刻終歸會過去，當我們的心情慢慢平

靜下來，就該來到神的面前問一個問題，“神啊， 祢

的美意何在？”神把這個堂賜給我們，難道僅僅是為

了讓我們在星期天有一個舒適的地方來崇拜？應該不

會這麼簡單。 

  主耶穌在路加福音十二章 48 節告訴門徒，

「因為多給誰，就向誰多取；多託誰，就向誰多

要。」我們所得到的超出我們的所求所想，神要通過

我們成就的事情也必定超出我們所能想到的。神在我

們教會必定有祂的美意。 

 兩千多年前，主耶穌為我們的罪，被釘死在十

字架上。第三日從死裡復活。憑著主耶穌加添給我們

的信心，我們願意接受祂為我們的救主。從此我們不

再是以前的老我， 而是擁有了一個新的生命， 也重

新看到了希望。主耶穌在離開這個世界之前，給所有

的門徒頒布了一個大使命。這樣講「所以，你們要

去， 使萬民作我的門徒， 奉父、子、 聖靈的名給他

們施洗。 凡我所吩咐你們的， 都教訓他們遵守， 我

就常與你們同在，直到世界的末了。」(馬太福音

28:19-20) 這個大使命不是僅僅針對那些宣教士、牧

師，而是包括我們每一個基督徒。我們都有責任，把

外人看為愚拙的福音，傳給那些還沒有接受主耶穌的

人。教會，作為基督徒在地上的家，要積極地承擔起

主耶穌賦予我們的大使命。 像一座燈塔， 照亮周圍

黑暗的地方。把福音廣傳出去，帶領更多的人歸向主

耶穌，使他們得到永遠的生命。 

 神是愛。祂的愛已經通過耶穌在十字架上的受

難，明明白白地彰顯出來。「因我們還軟弱的時候， 

基督就按所定的日期為罪人死。為義人死，是少有

的；為仁人死，或者有敢做的；惟有基督在我們還作

罪人的時候為我們死，神的愛就在此向我們顯明

了。」(羅馬書 5 ： 6-8) 因為愛，我們願意接受耶穌為

我們的救主。我們應該更進一步讓耶穌作我們生命的

主。把我們的生命毫無保留，完完全全交給主耶穌來

掌管。就像保羅所講：「所以弟兄們，我以神的慈悲

勸你們，將身體獻上，當作活祭，是聖潔的， 是神所

喜悅的， 你們如此侍奉， 乃是理所當然的。」(羅馬

書 12 ： 1) 基督徒的生命是一個傳遞愛的生命。把我

們從神那裡得到的愛，傳遞給需要的人。讓主愛充滿

這個世界。 

 保羅提醒我們「因我們並不是與屬血氣的爭

戰， 乃是與那些執政的， 掌權的， 管轄這幽暗世界

的， 以及天空屬靈氣的惡魔爭戰。」（以弗所書

6 ： 12） 所以，在一切的事上，包括日常生活、服

事，不能依靠自己的聰明才智。而是要靠著主，依賴

祂的大能大力。 「真理當作帶子束腰， 用公義當作

護心鏡遮胸，平安的福音當作預備走路的鞋穿在腳

上，信德當作藤牌，戴上救恩的頭盔，拿著聖靈的寶

劍」。 我們要單單仰望主，靠著聖靈， 常常禱告，

求神保守我們的心思意念，並把過一個聖潔的基督徒

生活的能力加添給我們。 

 無論以前的境況如何，我們始終是神的兒女。

讓我們以新堂為契機，把自己再次獻給神，為神的國

度盡一份力。願所有的榮耀都歸給我們在天上的父！
☆ 

  當有一顆感恩的心   莊志軍 

執事同工概況 
感謝神， 教會成立了三十年後， 終於增長為七個
執事。目前執事有主席、副主席、祕書、總務、財
務的職份，其中又兼任牧會體系下的部門服事。祈
求神讓執事人數有增無減，挑旺教會弟兄姊妹的恩
賜，甘心參與服事。現任執事：莊志軍弟兄、龐鍾
琦弟兄、周梅芳弟兄、鄧松弟兄、周奇勇弟兄、陳
竑竣弟兄、翟舒泠姊妹。 
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      1980 年夏天，佛州傳道協會

(FEA，現為 HIM)宣教士 Rev. 

French 和郭文仁牧師開始了向棕

櫚灘華人傳福音的事工，三個家

庭免費借用 FE A 在 R i v i e r a 

Beach 的一間小教堂聚會， 郭文

仁牧師尌住在小教堂的後陎， 

開始了最早的華語聚會崇拜。因

此 ， 棕 櫚 灘 華 人 基 督 教 會

（Wesley Chinese Church）成立

了。慕道友和教友們來自香港和

台灣不同的地方。雖有語言障礙

和不便，但能融洽地互相扶持。

最早加入教會的香港移民有鄭宏

立弟兄一家。在 1982 年聖誕

節，孩子們還上演了教會的第一

個耶穌誕生的話劇。有查經小組

於 1983 年在傅姊妹家開始了。

由於聚會人數增加至 30-40 人，

租借的小教堂顯得窄小。為著搬

遷到合適的地方，Bon Wong 弟

兄一家積極協助聯絡。 在 1984

年，教會往南搬遷到在西棕櫚灘

的 Forest Hill Alliance Church. 三

年以後，教會在 1987 年再往南

搬遷到在 Lake Worth 的 Lake 

Osborne Presbyterian Church. 當

時教會會員已增至 50-60 人，也

因為 Hobe Sound Bible College

台灣留學生的參與，在張隆弟兄

的帶領下，詩班成立了。詩班每

年在聖誕節前夕會去慕道友和教

友們家報佳音，唱聖詩歌。姐妹

會每月在不同姐妹家中聚會，每

次都有專題和交通，同時，姐妹

們也煮上她們的拿手好菜，一起

分享。在 1989 年期間，由張隆

弟兄提出並堅持設立了教會建堂

基金委員會，開始籌備建堂資

金。同年教會向州政府申請登記

成立，成為一個合法非營利機

構，而且獲得免稅許可証。 

  1990 年，郭文仁牧師因工作

和健康關係離職，有李汝標牧師

接任。李汝標牧師帶領弟兄姐妹

迫切為建堂禱告，尋求神的旨

意。在 1 9 9 2 年，教會因著

Florida Atlantic University 的中國

留學生有負擔，所以繼續往南搬

遷至 Boca Raton 的 Bible Town

聚會。 

  棕櫚灘郡是全佛州 69 個郡中

最大的郡，而我們的教會為超宗

派地區性的教會，教友及未信主

的華人朋友分散各地，南至

Broward County，北至 Martin 

County，要找到位置適中、交通

方便之地確實是一個很大的挑

戰。然而，神恩待我們教會，

在 1994 年 6 月份賜給我們第一

個屬於自己的家。教堂距 I-95 高

速公路出口近，交通方便，位

於 Delray Beach，建築陎積大約

5,800 平方尺。經過改建後，主

堂可容納 150 人，有四個教室，

一個小辦公室，廚房，聯誼廳和

儲物室。 

    1995 年李汝標牧師退休

後由陳明輝傳道接下牧者的職

責。因著地理環境的優勢以及

遷移人口迅速增加，福音工場

相當廣闊，因為除了退休的銀

髮族、各行的專業人士，還有許

多來自國內的 FAU 學生；因

此，教會每年都舉辦佈道會、野

餐聯誼、聖誕晚會以及經常的家

庭聚會來向華人同胞們傳福音。

平時在各地區的小組查經時，也

熱情邀請慕道友參加。此後的幾

年，弟兄姐妹同心為建堂借款奉

獻，因而買堂的債券在 1999 年

尌還清了。 

    1999 年底，陳明輝傳道回

台灣後，許登奇牧師為教會代理

牧師。於 2002 年 11 月，許牧師

正式上任為教會主任牧師。 

    我們教會的主日崇拜是以國

語為主，並有英語翻譯。設立網

站，提供講道、佈道的信息。常

有外地的弟兄姐妹或慕道友通過

網路找到我們教會而參加我們教

會崇拜。因著人數增加，教會在

過去幾年裡，一直考慮擴建或遷

移的可能性。 

    在 2004 年初，一個建築商

與教會接觸，表示願意購買教堂

之地。經會友同心禱告，一致認

為這是神給教會增長的一個機會

和責任。於是決定將教堂之地出

售，將所得的資金作為新堂的費

用。 

    於 2005 年 12 月，我們教會

終於買下 3.16 英畝松樹繁茂的

棕櫚灘華人基督教會簡史 
          趙育莘 
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空地，尌是現在的新堂址了。挑

選建築商、設計師、設計會堂規

模、申請土地更改使用許可權經

歷了三年多時間，終於在 2009

年 9 月 24 日遞交了建築許可証

申請表。而建築許可証於 2010

年 5 月 27 日批准了。 

    因著神的憐憫、看顧、保

守，我們終於在 2011 年 4 月 22

日拿到了使用許可証。尌這樣，

復活節聚會崇拜尌在新堂殿了！ 

三十一年來，我們教會在上帝垂

憐看顧牽引下，又展開了嶄新的

一頁，願一切榮耀頌讚都歸給我

的主，我們的父神！☆ 

(續前頁) 
 數週前，收到棕櫚灘華

人基督教會獻堂禮的邀請卡。

看到新堂亮麗的身影，十七、

八年前老堂建堂的回憶，情不

自禁地湧上心頭。後又接到翟

舒泠姊妹的電話，要我記錄下

當年建堂的一、二。雖然事隔

多年，有些人事物已不是那麼

清晰可溯，但自覺有責，在這

教會里程碑樹立的時刻，為這

個上帝的居所，從開創到建堂

的前十多年歲月中，如何在物

質貧乏下生根，在恩典豐沛中

成長，以及過往的眾弟兄姊

妹，如何在主裡同心合力地為

這個屬靈的家的付出與擺上，

留下隻字片語。前已述及，事

隔多年，記憶難免有誤，請在

主內多加包涵！ 

 菀芳與我是在 1980 年開

始參與棕櫚灘華人基督教會

的。當年是借用 FEA(佛州傳道

協會)在 Riviera Beach 的一間

小教堂聚會，由創堂的郭（文

仁）牧師在 FEA 的支助下帶領

教會。Riviera Beach 位置偏

北，而大部份會員居住在 West 

Palm Beach 與 Boca Raton 之

間，當時尌有要建立位置適中

屬於自己的教會的奢望。開創

之初，人力物力俱缺，但對建

堂的憧憬與盼望卻已深植在弟

兄姊妹的心中。 

 在往後的十數年中，我

們聚會的地點逐漸南遷。如我

記憶無誤，前後一共借用了四

間美國教堂，由 Riviera Beach 

而 Lake Worth 而 Boca Raton。

當時，我們可說是一間“遊

牧”教會，逐水草而居。感謝

神，帶領 FEA 與郭牧師在

1980 年栽種了這個種子。三，

四年後，這個種子發芽成長，

我們逐漸獨立自主。教會緩慢

卻持續地成長，七、八年後，

二十多個家庭，加上 H o p e 

Sound Bible College 及 FAU 的

學生，人數達到了五、六十

人。小朋友人數也逐年增長

（我們家的小雲、小霆也在這

期間陸續報到）。這是一個蒙

福又充滿了生命力的屬靈有機

體 。 神在南佛州，召聚了這

一群來自各地的華人，我們相

信 一 定 有 祂 的 美 意 。 在

1991/1992 年間，教會除了原先

由來自台灣，香港，印尼，馬

來西亞，越南，牙買加等地的

華人外，來自中國大陸的弟兄

姊妹也逐漸出現。此時，我們

對有一間屬於自己的教會建築

 從無到有  由小而大 
（寫在棕櫚灘華人基督教會 Lake Worth 新堂獻堂禮前夕）          

                                                                                          張  隆 
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物的需求也尌更加的迫切了。記

憶猶新的是，每當我們在家庭聚

會或團契聚餐時，建堂一定是主

要話題。尤其是李（華麟）伯

伯，一再大聲疾呼  “沒有自己

的堂尌等於沒有家”的觀念 （李

伯伯、伯母已先後被主接去，安

息主懷）。事實上，我們期盼建

堂，奉獻建堂基金，已有十個年

頭了，卻一直沒有合宜

的機會，但是神將建堂

的感動放在大家的心

中，卻是與日俱增。此

時，教會的牧者已因郭

牧師的離職，而由李

（汝標）牧師接任。 

 記得在 1993 年

夏季，一個禮拜天聚完會後，聽

說 趙 育 莘 姊 妹 發 現 一 塊 位 處

Boynton Beach 的地與其上的房舍

要出讓，於是大伙尌開車過去看

看。這塊地的大小，房舍的格

局，地理的位置均甚理想。至於

價格，我們相信，當神一旦將大

門開啟，我們眾弟兄姊妹順從祂

的引領，祂會一步步地帶領我們

走下去。 

 現在回顧當年的一切，我

們在物質上是缺乏的。一筆幾近

三十萬的房地產交易，在十八年

前，對一個只有由二十個家庭組

成的小教會，的確是一個巨大的

挑戰。我們中間，沒有富豪，沒

有大戶，不是在給別人打工的藍

白領階級，尌是已退休的家庭，

或是在學的學生。而當時所有的

建堂基金連一半都凑不到。在此

當初，我們經過禱告，得知這是

祂的意旨，尌大膽地走下去。我

想，當年我們一同服事的同工與

眾弟兄姊妹，可以與我一同見

證，雖然我們在金錢上極其困

乏，即使我們也有一些其他的人

際關係，但是我們除了向我們富

足的後台大老板─我們的神祈

求，沒有向其他的人求過。感謝

神，在最後簽結產權時，所有的

經費，都是來自我們自己的弟兄

姊妹。祂的供應，足夠補足我們

的需缺！ 

 從 1993 年夏季到 1994 年

夏季，可以說整個教會的弟兄姊

妹都為建堂的事工動了起來。從

與賣方的議價、產權的確認、使

用執照的申請、房舍的檢驗、房

舍內部的重新規劃與整修、傢俱

的購置與製作、教會債券的設立

與推展，等等，等等，凡是可以

自己作的全都自己動手。一則，

我們的財力有限，一則，眾弟兄

姊妹歡欣鼓舞地為這盼望多年的

標的自發自動參與。現在回顧，

那真是辛苦卻又興奮的一年！弟

兄們下了班尌來幫忙，姊妹們負

責供應茶水，有如早年美國的拓

荒者，大家為了這個屬於大家的

家，有錢的出錢，有力的出力，

而更多的是大家同心的禱告。當

然，在這過程中，我們有過許多

意見上的分歧，看法上的差異，

但是在禱告與交通下，最終總是

合異而同。如前所述，這個教會

的弟兄姊妹由來自世界各地不同

背景的華人組成，尌像使徒行傳

中記載的早期教會。在這一年

中，藉由建堂，讓我們學習到如

何在主裡，彼此尊重，相互包

容，真正享受到在主內和睦同居

的美善。 

 新堂在 1994 年初簽結了產

權，六月完成了內外的裝修，於

六月五日正式啓用，獻堂感恩禮

拜於九月四日與教會成立十四週

年堂慶一併舉行。尌在新堂正式

啓用的兩個月後，我們一家在神

奇妙的帶領下，搬離了南佛州，

在德州奧斯丁開始

了新的生活。這一

切，在在都看到祂

的計劃與引領 ！ 

 套句俗話，

光陰如梭，十七個

年頭，一晃即逝。

當年同工共事的弟

兄姊妹，大部份 

都已各奔東西，但是每當我們想

到、談到這個曾經屬於我們的屬

靈的家，心中總有一股說不出的

甜美。如今，看到這個家蒙到祂

更大的祝福，有了一個更大、更

新的建築物，心裡只有充滿了感

恩與讚美！在準備這篇文字時，

翻出了當年的一些資料，在一個

建堂會議記錄中看到這麼一段，

是我們當時彼此勉勵的話：不要

忘了我們教會建立的主要目的，

是為了在南佛州，傳福音給未信

主的人，特別是未信主的華人！ 

在此教會新堂獻堂之際，也願與

眾弟兄姊妹再次共同勉勵。 

 願眾弟兄姊妹在主內益加

同心合意，願神的祝福在物質與

靈性上，與日俱增！在這美好的

日子， 謹以腓立比書一章五、六

節送給大家──因為從頭一天直

到如今，你們是同心合意的興旺

福音。我深信那在你們心裡動了

善工的，必成全這工，直到耶穌

基督的日子。  ☆ 



 

8  

 我還記得六年半前那一

幕。2004 年 11 月份，我剛就任

執事不久，還在 Delray 的老堂

聚 會 。 一 個 主 日 吃 完 午 飯 之

後，突然被拽到圖書館裡，被

告知一個開發商出價兩百萬要

買我們老堂的地，好蓋高級別

墅。從那天起，我們開始走過

一段漫長的旅程。直到今天，

搬進漂亮嶄新的新堂。看著大

家歡歡喜喜地在寬敞舒適的大

堂裡唱詩敬拜神，心裡說不出

的喜悅。 

 最近這些天，為著獻堂

特刊的約稿，我翻閱過去這六

年多的電子郵件存檔（據不完

全統計近 6000 封）。重新溫習

發生的一幕幕，再次看見神怎

樣一次又一次的顯現，帶領我

們度過一個又一個的難關。讀

著讀著，不禁屈膝下拜，向神

獻上最深的感恩和讚美。也看

到眾弟兄姐妹們如何在每一件

事項，無論大小，執著認真地

討論交流，深深地被感動。這

樣 一 個 大 項 目 ， 這 麼 多 年 下

來，沒有專職人員帶領，全靠

義工，弟兄姐妹在裡面的付出

及擺上，只有神知道。記得剛

開始建堂時，有一次去一個兄

弟教會學習建堂經驗。一位弟

兄說：“要預備好，當堂建好

的那一天，也是許多建堂同工

離開教會的那一天”。言下之

意，建堂所帶來的壓力是非常

難以承受的。我感謝神，今天

我們終於把新堂建好了。更加

重要的是，通過這個過程，把

我們這個教會，基督自己的身

體，在神面前建立。我們搬進

新堂時，不是一瘸一拐地，而

是氣宇昂然地進入。弟兄姐妹

們在此過程中學習分享意見，

彼此謙讓扶持，順服決定，百

折不撓，一起見証神 — 這才是

最美的圖畫。 

建堂簡史 

以下把這些年來重要的里程碑陳

列一下： 

-2004年 11月：開發商提出意向以

$2M購買老堂。神蹟！出價是

1994年購價（$240K）的 8倍多。 

-2005年 2月：會員大會，宣告建堂

開始。 

-2005年 4月：新址老主人（Kathy

姐妹的眼科醫生）願意以$775K

價位把地賣給我們。神蹟！價錢

從最早要價$900K降至$775K。 

-2005年 5月：開始預備新址地用變

更計劃。開始尋求會眾對新堂的

需要和意見。 

-2005年 6月：開發商同意以$2.85M

購買老堂。神蹟！成交價比最早

出價高出了 40%多。$2M-

>$2.85M。 

-2005年 6月：會員大會，大會投票

決定賣舊堂﹐購新址。 

-2005年 10月：擬定建築承包商選

擇條件。 

-2005年 11月：政府環保署

（ERM）同意大幅降低樹木保留

陎積，從 0.75英畝降至 0.35英

畝。神蹟！不然我們沒有足夠多

地蓋容納 300人的堂。 

-2005年 12月：老堂出售，新址購

入兩筆交易結清。 

-2005年 12月：開始陎試建築商及

設計師候選人。 

-2006年 1月：新址計劃擬定。

15,000平方英尺的教堂﹐110個車

位﹐0.35英畝樹木保留地﹐0.37英

畝雨水儲蓄池。 

-2006年 3月：會員大會，教會認捐

開始。27個家庭認捐了$145K。 

-2006年 5月：起初許多附近的鄰居

反對在新址建堂。2006年 5月我

們與鄰居舉辦了一次溝通會。進

行得非常順利！解決了一個大問

題。神蹟！ 

-2006年 6月：新址的地目變更申請

（Rezoning Application）順利通過

了﹗縣政府六位Commissioner一

致投票通過。 

-2006年 8月：開始室內設計，預備

新址規劃。 

-2006年 9月：教會 26週年堂慶。

最後一次在老堂主日聚會。搬進

PBBC租用場所，教會之後四年半

的家。PBBC的場地、設施、費用

都很合理。神蹟！ 

-2006年 10月：與Clark簽署新堂設

計合同。決定採用Design/Build方

式來進行第一階段的工作。 

-2007年 5月：在建堂項目如火如荼

的進行中，教會還承擔主辦了

    感恩的祭     葉毅 
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2007年佛州華人基督徒退休會。

圓滿結束！ 

-2007年 7月：新址免稅申請被縣政

府批准了！ 

-2007年 7月：新址規劃（Site Plan）

被縣政府批准了！ 

-2007年 7月-2008年 4月：建築師

（Architect）進行細節設計。 

-2008年 4月：Clark完成第一輪建

堂估價。$2.7M。遠遠超出我們所

期望的數值。教會開始修改設

計，壓縮開銷。全教會開始殷切

禱告，等待神的帶領。 

-2009年 4月：過去的一年建堂項目

停滯不前。許多弟兄姐妹們一起

努力，尋找方法降低建堂費用。

在此期間，經歷了美國房地產泡

沫破裂，經濟大幅衰退，建築費

用也隨著下跌。基於這些原因，

教會決定用競標的方式來選擇最

終的建築商，以取得最優惠的建

築價格。 

-2009年 9月：提交建築許可申請

（Building Permit）。 

-2009年 12月：競標結束。選擇

Kirchman作為我們的建築商，最

新估價為$2M。遠遠低於第一輪估

價。我們因此得以將廚房加回

來。神蹟！ 

-2010年 1月：開始動工 — 清除樹

木！ 

-2010年 5月：建築許可申請

（Building Permit）被縣政府批准

了！ 

-2010年 6月：新堂破土儀式

（Ground Breaking Ceremony）！ 

-2011年 4月 22日：耶穌受難日。終

於取得進駐許可証（CO）。 

-2011年 4月 24日：復活節。在這特

別的日子裡，教會終於進入“應

許之地”，第一次在新堂聚會。

神蹟！ 

神，祂是我們的神 

 在重溫這段歷史之時，

我的思想一次又一次地回到神對

以色列人的應許和帶領。在創世

記裡，神呼召亞伯拉罕，離開他

的部落親友，跟隨神到應許之地

去。從此開始了以色列民族前後

六百多年的信心旅程，直到約書

亞帶領以色列百姓，渡過約旦

河，攻克耶利哥城，佔領迦南全

地。從埃及出來，直到進入迦南

地，這一路上，神“白天雲柱，

晚上火柱”地帶領以色列人(出

埃及記 13:21 – 22)。不但如

此，神每天從天上降下嗎哪餵飽

以色列人，晚上住在他們中間的

會幕裡。甚至親自顯現，讓所有

以色列人都親眼看見聖山上的電

光，又親耳聽到雷聲(出埃及記

19:16 – 19)。在每一場和敵人

的爭戰中，有神的同在，以色列

人就得勝。離開神，以色列人就

慘敗。神對他的選民何等親密！

很有一點“老母雞護小雞”的意

思。 

 回到我們教會建堂的歷

史，說實在的，看著神一次又一

次地做工，有的時候真有點“受

寵若驚”的滋味。神為什麼對我

們這麼好？老堂以購入價十餘倍

的價錢賣出？！！不用我們出一

分錢，神就賜給我們一個有老堂

幾乎三倍大的新堂？！！賣地，

建堂的時機都好得不能再好！！

這幾年裡建堂存款光利息就有幾

十萬！！借著這些無可抵賴的事

實，神似乎在對我們說，“我的

信實在這過去的六年裡實實在在

地彰顯給你們看了。不要遲疑，

跟隨我進入應許之地，信靠我！

我還要藉著你們成就更大的事，

彰顯更大的榮耀，賜福於更多的

人！”神不再是那個僅僅存在於

書本歷史中的神，祂活生生地向

我們顯現，讓我們親身經歷祂，

讓我們無可推諉，只能完全降服

在祂面前，專心來跟隨祂。約伯

說“我從前風聞有祢，現在親眼

看見祢”（ 約伯記 42:5）— 但

願這也成為我們的心聲。 

 當約書亞帶領以色列人

度過約旦河，準備收復神所賜的

應許之地時，神施大能，堵住約

旦河，讓以色列人得以走乾地渡

河。那時，神親自給約書亞指

示，讓十二支派的領袖們，每人

從約旦河裡抱一塊大石頭上來，

堆在約旦河對面，當作神大能作

為的見証，好讓以色列人永遠不

要忘記神對他們的帶領（約書亞

記 4）。當我們在搬進新堂時，

也能慢下我們的腳步，立石為

記，好讓我們不忘記神賜給我們

的恩典。 

展望未來，緊緊跟隨神 

 我們現在搬進了新堂。

接下來要做什麼？以色列人的歷

史再一次可以成為我們的借鑒：

牢牢跟隨神，遵行祂的旨意，神

就會大大賜福。撇棄神，後果就

很慘重。在申命記裡，年已 120

歲的摩西在迦南應許之地的邊
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上，不厭其煩地將神的作為，

神的誡命再次說給以色列眾人

聽，生怕他們轉眼就忘了神。

在 28 章中，摩西說，“你若

留意聽從耶和華你神的話，謹

守遵行祂的一切誡命，就是我

今日所吩咐你的，祂必使你超

乎天下萬民之上。你若聽從耶

和華你神的話，這以下的福必

追隨你，臨到你身上…你若不

聽從耶和華你神的話，不謹守

遵行祂的一切誡命律例，就是

我今日所吩咐你的，這以下的

咒詛都必追隨你，臨到你身

上…”（申命記 28:1 – 68）。 

 讓我們每一個人都從自

己做起，從自己的家做起。讀

經，禱告，聽從聖靈的感動，

學習在小事上放下自己的私

慾，從身邊的家人做起，彼此

認罪，悔改，饒恕。為還沒有

認識主的家人和朋友禱告，邀

請他們來教會，等等。盼望我

們每一位弟兄姐妹，在一年年

過去，在一次次經歷主的恩典

時，我們屬靈的生命也能跟著

長大，成熟，結出許許多多聖

靈的果子。讓我們離開道理的

開端，進到耶穌的豐盛裡去

（希伯來書 5:12 – 6:1）。願

我們以成熟的生命為馨香的

祭，獻給那坐在全能寶座上的

至高神！☆ 

 從 2004 年開始，在近七

年的建堂歷程中，我們經歷了神

無數的恩典和奇妙的帶領。今

天，我們的新堂落成了，把自己

點點的經歷記下來，作為記號，

見證神對我們教會純全善良和美

好的旨意，也將一切的榮耀讚美

都歸給我們的神。建堂的初期，

神藉哈該書 2:8-9 激勵了建堂的

同工：萬軍之耶和華說：「銀子

是我的，金子也是我的。這殿後

來的榮耀必大過先前的榮耀；在

這地方我必賜平安。」這是萬軍

之耶和華說的。現在，回想建堂

的歷程，更體會到神話語的寶貴

和信實。 

萬軍之耶和華說： 

銀子是我的， 

金子也是我的。 

 我們原來的教堂坐落在

Delray Beach 的 Old Dixie 

Highway，是教會在 94 年用 24

萬美元買的，不到 2 個英畝，後

面是低窪地，前面是停車場，會

堂的面積不到六千平方尺，本是

一個老舊的房子，裏面破爛不

堪，當時是弟兄姊妹們用自己的

時間，清理修整美化，牆上那

“榮耀歸神”四個大字也是弟兄

姊妹們用彩筆一筆一劃地描出來

的。除了聚會廳之外，我們還有

一個廚房，圖書室，兩間兒童、

青少年主日學教室，和一個不到

十平方尺的辦公兼育嬰室。就在

那裏，弟兄姊妹們聚會了十幾

年。 

 神也真是愛我們，把得救

的人天天加給教會。不到十年，

我們的空間就不夠了。成人聚會

常常超過 120 人；教會辦福音特

會的時候，聚會人數高達 200

多，走廊裏都站滿了；教會裏孩

子多，每週的兒童主日學教室都

滿滿的。當時，教育部幾次向執

事會提出教室不夠，特別是，中

學班主日學成立後，教室更加緊

張。我今天還不能忘記的一幕

是，一個主日午飯後，執事會需

要在圖書館開會，當時一個姊妹

正在那裏照顧她幾個月的寶寶，

我只好讓她到兒童的教室，但教

室已經有兩兄弟和孩子在那裏，

那個姊妹不得不去門口的辦公

室，後來辦公室就改成了育嬰

室。除此之外，再加上教堂老

舊，每年都要花錢來維護，雨季

期間常常漏水，幾次裝修都解決

不了問題。記得牧師常常宣講他

建堂的異象，鼓勵弟兄姊妹希望

能夠同心跟上。 

 的確，我們需要空間。當

時執事會服事的一個重點就是解

決空間的問題，我們也召集了原

來的建堂同工，把教會幾年來擴

建的計劃一個一個地找出來分

析。以我微薄的經驗，對教堂的

擴建沒有一點頭緒，就連當時計

在這地方我必賜平安 

              獻堂見證分享   萬永善 

箱子運動     

 一晚，媽媽建議一家觀看

一個體育節目，媽媽邊搜尋電視

邊問：看什麽項目好呢？一旁的

甜 甜 回 答 道 ： 我 們 要 看 箱 子

（Boxer）運動。(魏輝) 
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劃買舊的 Trailer 作我們的移動

教室，也似難以實現，禱告中

常常求神的憐憫和祝福。據估

價在原地建個新的教堂要上百

萬，以教會少許的建堂資金，

這簡直是個天文數字，要建個

新的大一點的教堂，當時在人

來看是比登天還難。 

 但是，在神沒有難成的

事！ 就在當時我們似乎無路可

走 的 時 侯 ， 神 的 祝 福 臨 到 我

們。2004 年底，南佛州地產升

值將近頂峰。十一月初下班回

家，我意外地在電話裏收到當

地一個地產開發商的留言，他

說 要 買 我 們 的 地 ， 出 價 至 少

200 萬，足以讓我們在另外一個

地點買地建堂。 

 實在說來，我當時並不

確定這是神的旨意，只是和牧

師和執事們交通了，讓同工們

回去禱告，大家謹慎尋求神的

心意。當時我們求告的是同工

之間和教會的印證，讓神給我

們有一個合一的見證，如果是

神的旨意，讓我們不要在這件

事上失去神賜給我們合而為一

的心。幾週後牧師、執事和建

堂的同工們心裏都感到平安，

我們決定和各個部長交通，之

後又和小組的負責同工交通。 

 我們知道，轉換地點聚

會是一件大事。當時同工之間

有大量的禱告，反思，交通和

討論，因為有很多事是讓我們

擔心的。我們擔心搬遷會影響

教會的合一，我們教會的弟兄

姊 妹 住 的 分 散 ， 北 至 H o b e 

Sound，南到東西 Boca，西面

有 Wellington，聚會地點變化會

給許多弟兄姊妹帶來不方便，

特別是 FAU 的事工和 Boca 的

弟兄姊妹。我們也擔心自己在

主裏仍幼嫩，承擔不了神這樣

大的託付。感謝神，教會的牧

者和同工們在這件事工上有同

一個心靈，同一個腳蹤，教會

的弟兄姊妹們也理解支持。我

們相信神給我們的印證是平安

的，是真實的。這樣，同工們

憑著信心開始和地產開發商協

商，最後，我們以 285 萬的價

格成交。萬軍之耶和華說：銀

子是我的，金子也是我的。神

把建堂的資金全部給我們預備

好 了 。 今 天 ， 我 們 的 新 堂

15,000 平方尺，有 300 人的聚

會廳，再加上交誼廳、數間主

日學教室、辦公室、協談室、

圖書館、會議室，這一切都是

神的恩典。 
 

這殿後來的榮耀 

必大過先前的榮耀 

 我們的堂終於落成了，

比原來的大而且美，但我們能

榮耀神的還不只是這新

的建築物，神要藉著建

堂來建造祂的教會，建

造祂的子民，祂要把我

們裏面屬地會敗壞的去

掉，把神那“金子”般

的 性 情 建 造 在 我 們 身

上，能夠配得上基督，成為祂

榮耀的教會。 

 建堂開始遇到的第一件

難 題 是 把 新 的 會 堂 建 在 那 裏

呢？ Palm Beach 區域那麼大，

我 們 如 何 尋 找 可 以 建 堂 的 地

呢？經過禱告交通，同工們一

致的建議是應該在中央地帶，

可 以 照 顧 教 會 多 數 的 弟 兄 姊

妹；面積應至少 2 英畝，可以

建造 250 人以上的聚會廳；價

錢不應太貴，以控制我們整個

建堂的費用。由於當時房地產

正處於鼎盛時期，賣的少買主

多，符合我們要的地也不多。 

 同工們認真考量的第一

塊地，就是我們現在聚會的地

方 ， 3 . 2 英 畝 ， 業 主 竟 然 是

Kathy 姊妹的眼科醫生和他的合

作 伙 伴 。 那 地 上 長 的 全 是 樹

木，他們並沒有任何發展的計

劃。我們認真禱告之後，憑著

信心寫信告訴他我們願意買這

塊地建教堂，沒有想到得到的

答案竟然是他們不願意賣。 

 在那之後，我們也考量

了 其 他 的 地 點 ， 因 為 各 種 原

因，同工們感到都不合適。其

中 一 塊 地 就 是 現 在 新 堂 的 對

面，2.1 英畝，可以建兩層樓的

會所，但因地不規整，無法有

足夠的停車位。記得那天同工

們一大早就到那塊地去禱告，

看著對面那 3.2 英畝的地，方方

正正，多麼渴望神把那樣的地

賜給我們。 

 在那個時侯，我們不知

道神給我們預備的是在哪裡？

但有一點我們是知道的：神必

然有預備，而且沒有人會把神
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給我們預備的帶走。我們需要

作的是通過祈禱，尋求神的旨

意，來經歷神的信實，這是對

我們最有價值的經歷。2005 年

2 月 8 日執事會讓整個教會禱告

的內容是 （1） 求神成全在教

會建堂的旨意，為我們預備一

塊地，建造祂的堂殿，讓更多

的人在這裏蒙救贖、罪得

赦免；讓更多的人在這裏

被神的愛所安慰，讓更多

的 人 在 這 裏 親 近 神 ；

（2）求神用祂的憐憫，

恩典和公義來保守我們建

堂的整個過程，讓祂來指

引我們的每一個腳步，保

守 聖 靈 賜 給 我 們 合 一 的

心； （3）求神保守我們

緊 緊 的 依 靠 祂 ， 尋 求 祂 的 指

引，在建堂的過程中我們屬靈

的生命可以豐豐富富地成長。

2005 年 2 月 17 日我們呼籲全教

會開始一個星期的禱告，大膽

地向神求，讓神感動那眼科醫

生，把那 3.2 英畝的地賣給我們

建造神的堂殿。一個星期以後

那眼科醫生同意和他的合伙人

商量，我想那必是神的恩典。

我們也憑著信心往前，雖幾經

反復，終於得到那地，就是我

們現在新堂落成的地方。 

 神藉著建堂讓我們學習

禱告，尋求神的旨意，經歷神

的信實和神作事的法則。萬軍

之 耶 和 華 說 ： “ 不 是 倚 靠 勢

力，不是倚靠才能，乃是倚靠

我的靈方能成事。”（撒 4:6）

通過這件事，弟兄姊妹禱告的

心如火被點燃了。教會成立的

禁食禱告小組人數不斷增長；

在主日，圖書室成了我們同工

禱告的地方；崇拜聚會後，常

有幾個弟兄在樹下一起禱告；

分區小組的聚會中，建堂也成

了弟兄姊妹禱告的主題；弟兄

姊妹們個人的靈修禱告生活也

被復興了。我們就是這樣經歷

了神的信實。 

 神也藉著建堂一點一點

地塑造我們。得到那塊地只是

建堂的第一步，下面緊接著就

是從縣政府申請土地利用的變

更，得到環境資源局對樹木保

護的要求批準、場地規劃的設

計和審批、土木工程規劃、建

築設計、建築許可證的審批、

建築商的投標、施工和管理，

每一步路，都有仇敵的阻攔，

每一個關口都有屬靈的爭戰。

一方面，感謝神一直率領我們

在基督裡誇勝；另一方面，我

們也在自己軟弱的時候學習謙

卑，在我們意見衝突的時候學

習順服，在建堂計劃受阻的時

候學習等候，在自己被誤解的

時候學習忍耐，在建堂經費不

足的時候學習信靠，在自己孤

獨的時候學習持守，在建堂計

劃似乎不能實現的時候學習仰

望。在這之間，對我們挑戰最

大的時候是 2009 年底，建築商

給 我 們 的 建 築 成 本 高 達 2 7 5

萬，遠超出我們的預算，幾次

協商價錢也減不下來，我們仍

要在教會集資 40 多萬。建堂計

劃似遭阻礙，但神的恩典總是

超越我們的軟弱，大過我們的

難處。在建堂計劃停滯不前的

時候，同工們仍然持守住神的

託付，在分歧中尋求合一，在

誤解中相互接納。神也讓我們

在 2010 年初，南佛州建築行業

低 靡 的 時 候 進 行 建 築 商 的 投

標，中標建築商恰好在我們幾

年前所定的 200 萬的預算上，

又是神的恩典！ 
 

在這地方我必賜平安， 

這是萬軍之耶和華說的 

 今天，我們看到新堂的

一磚一瓦，一草一木，看到弟

兄姊妹在新的聚會廳裏一起齊

聲 高 呼 哈 利 路 亞 ， 我 們 感 謝

神，感謝祂的預備，感謝祂的

建 造 ， 我 們 也 更 感 謝 祂 的 應

許：在這地方我必賜平安，這

是萬軍之耶和華說的。  ☆ 

一加一是幾？ 

 兒子飛飛四歲時，全家回國

探親。臨行前媽媽特別教倆個孩子

學說他們的中文名字(葉佳儀、葉聞

謙）。  到達的當天，奶奶便著急地

考校起兒子的數學能力來。 

奶奶：“飛飛，一加一是幾？” 

兒子：“..........?” 

奶奶：“一加一是幾？” 

兒子：“嗯，... 我是葉聞謙，我

 不是葉佳儀（一加一）！”

       (張軍) 
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  上帝按照自己的形像創造了

人，祂賜給人的第一個禮物就是讓

人進入安息，在「聖日」先來敬拜

祂，享受與祂同在的安息舒暢。大

衛深知在神內安息的美好，不禁祈

求：「有一件事，我曾求耶和華，

我仍要尋求：就是一生一世住在耶

和華的 殿中，瞻仰祂的榮美，在

祂的殿裡求問。」（詩篇 27 ：

4）又吟詠：「我一生一世必有恩

惠慈愛隨著我；我且要住在耶和華

的 殿 中 ， 直 到 永 遠 。 」 （ 詩 篇 

23 ： 6） 

  欣逢我們棕櫚灘華人教會的新

堂落成，當進入這座神的榮耀殿堂

敬拜的時刻，我內心感動澎湃，也

不禁俯首思想聖殿中敬拜的意義是

什麼？甚願和弟兄姊妹分享，共同

勉勵。 

 聖 經 中 用 了 非 常 長 的 篇

幅，詳細記載如何籌備建殿、建造

聖殿以及使用聖殿。其中在出埃及

記從廿五到四十章，就有十六章，

還不必提列王記、歷代志等處的敘

述。這麼不厭其煩，長篇大論的講

解，一定有饒富深意的屬靈意義與

功課，等待我們深思與學習吧？ 

聖殿是上帝與人同在的地方 

 上帝吩咐：「又當為我造

聖所，使我可以住在他們中間。製

造帳幕和其中的一切器具，都要照

我所指示你的樣式。」（出埃及

記 25 ： 8-9）又說：「這要在耶和

華面前、會幕門口，作你們世世代

代常獻的燔祭。我要在那裏與你們

相會，和你們說話。我要在那裏與

以色列人相會，會幕就要因我的榮

耀成為聖。」（出埃及記 29 ： 42-

43）從這些經節中看出會幕是上帝

與以色列百姓相會的地方。 

 「會幕」，相會的帳幕。

聖經有些地方把會幕稱為帳幕、耶

和華的帳幕、聖所。會幕是可以移

動的，以色列人進入迦南地定居之

後，會幕不再需要移動，於是他們

建造起固定的建築物作為與上帝相

會的地方，叫作聖殿。會幕、聖殿

都是上帝與人相會的地方。上帝要

以色列人建造聖殿（會幕）最主要

的目的是，要以色列百姓親近祂、

敬拜祂、事奉祂，因而進入祂同在

的榮耀裡。「以馬內利」──上帝

與人同在是整本聖經的中心信息。 

 有一次甲華帶著倆個孩子

經過日本，她提議去參觀一間著名

的寺廟，我的小女兒立刻蹲在地上

喊著：「走不動！」的確，孩子只

要想到在陰森森的地方和偶像同

處，就會嚇癱了。然而，當她長大

在外地讀大學的時候，每個主日，

風雪無阻，一定到教會，敬拜她最

親愛的上帝。 

 上帝造人之初，人常在習

習涼風裡和上帝一起散步，親密交

談，那時的人就如大衛的祈禱：盼

望一生一世有上帝同在。可惜人犯

罪墮落之後，自形慚愧不敢見上

帝，離開了祂的榮耀，失去了祂同

在的祝福。 

 永不離棄我們的上帝啟動

了一項救贖工作，就是透過舊約時

期的會幕傳達祂愛的信息，就如聖

經最後結束的時候所說：「……

『看哪！上帝的帳幕在人間 。祂

要與人同住，他們要作祂的子民。

上帝要親自與他們同在，作他們的

上帝。上帝要擦去他們一切的眼

淚。不再有死亡，也不再有悲哀、

哭號、疼痛，因為以前的事都過去

了。』坐 寶座的說：『 看哪！ 我

將 一 切都更新了。』」(啟示錄

21 ： 3-5) 上帝要擦乾我們的眼

淚，除去一切罪惡死亡，釋放我

們，讓我們得享自由平安，恢復當

初在伊甸園裏面和上帝同在所帶來

的一切福樂，能夠在祂面前敬拜、

事奉祂。 

 新約時期也有帳幕，可是

希伯來書告訴我們，新約時期的帳

幕不是人手所造的，是耶穌搭成

的，耶穌十字架上流出的血，帶領

蒙上帝救贖的百姓進入至聖所，與

祂同在。耶穌指著祂自己的身體為

聖殿，祂的身體是我們與上帝相會

的地方。約翰福音第十三到十七章

有一個很重要的信息：耶穌應許祂

的百姓，若奉祂的名禱告就可以來

到上帝面前，與上帝同在、同住。

所以，新約的百姓每次奉耶穌的名

禱告，都可以經歷到舊約時期會幕

所預表的「上帝的同在」。 

我的大女兒七年級時參加學校的科

學奧林匹克隊，團隊從郡、州，一

直比賽到全國，得了全美第二名，

上帝的帳幕在人間 

        ──聖殿敬拜的真諦      楊靖亞 
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蒙 老 布 什 總 統 召 見 。 清 晨 暮 色

中，全體睡眼濛濛搭乘巴士，花

了三個小時趕到華府。總統短短

說了幾句客套話後，只讓一位同

學代表發言，就結束會面，給孩

子們一次可望不可親的經歷，這

和電視上觀看總統有何差別？ 

 可是，親和的上帝渴望與

我們在一起，喜愛與我們談心，

祂是那樣地迫切，甚至要來到你

我身上相會。新約說我們是聖靈

的殿！當知道上帝這位榮耀的王

要住在我們裏面，你會感到十分

榮幸嗎？禱告的時候一定不會打

瞌睡了！每一次基督徒奉耶穌的

名禱告，就是在搭一座會幕，搭

一處與上帝相遇的地方，上帝要

在 其 中 與 我 們 同 在 、 賜 福 給 我

們，這真是一個不可思議的大好

消息！ 

進入神同在的關鍵：分別為聖、

甘心樂意的奉獻 

  奇怪的是，上帝的兒女不是

人 人 禱 告 都 能 進 入 祂 應 許 的 同

在，為甚麼呢？出埃及記中有一

句反覆不斷出現的關鍵話：「製

造帳幕和其中的一切器具，都要

照我所指示你的樣式。」換句話

說，會幕的建造、使用；會幕裏

器具的製作、擺放，都要遵照耶

和華上帝的指示而行。而且會幕

以及會幕內的所有器具都要分別

為聖，歸耶和華上帝。這也是上

帝之所以要先頒布十誡的理由，

祂要以色列每個百姓這個人本身

都擺正了，才動工建造會幕。要

進入上帝的同在，最重要的關鍵

是不能照著我們的意思，乃是要

照著祂的意思；照著上帝的意思

就是分別為聖，以現在比較常用

的話說叫作奉獻──把生命的主

權轉交給上帝，尊重上帝在你身

上的主權。(參考出埃及記 25 ： 2) 

  四 福 音 同 時 記 載 的 事 件 不

多，但這四卷書都記載，耶穌剛

開始出來事奉以及結束地上事奉

之前，都曾經潔淨聖殿。為甚麼

潔淨聖殿這麼重要？「耶穌道成

肉身來到世界」的事實表明「以

馬內利」的上帝要與人同在！聖

殿是上帝與人同在的地方，可是

猶太人卻在裏面賣牛羊鴿子、兌

換銀錢。這些事情本身沒有甚麼

不對，而是他們從事這些活動的

時 間 不 對 、 地 點 不 對 、 動 機 不

對。猶太人來到聖殿，並不是為

了愛上帝、親近上帝，而是以人

為中心，完全失去敬拜的實質。 

上帝的榮耀與能力使我們分別為

聖 

 能夠讓我們分別為聖的，

只有上帝自己！也只有祂能夠處

理我們的罪以及重擔，使人可以

真正清心，得見祂的面。 

在舊約，上帝要以色列百姓為所

有器具、所有人抹油，這個動作

的意義就是在這些器具、這些人

上面做記號，表示他們已經分別

為聖、完全屬於上帝。那麼，到

了新約，既然人本身就是會幕、

聖殿，在我們身上做記號、將我

們分別為聖的膏油是甚麼呢？是

聖靈。 

聖靈要把我們分別為聖，屬於上

帝。聖靈怎麼分別為聖呢？用上

帝的道！耶穌曾經這樣向天父禱

告：「求祢用真理使他們成聖；

祢的道就是真理。」（約翰福音

17 ： 17）聖靈所作最重要的工作

就是讓我們聽得進上帝的話，用

上帝的話處理一切的罪、重擔以

及纏累。聖靈來，將我們分別為

聖，引導我們進入真理，進入耶

穌 裏 面 ， 與 復 活 的 耶 穌 親 密 連

結。 

 聖靈也是禱告的靈，祂要

讓我們在禱告裏聽見主的話，懂

得怎麼樣按上帝的旨意祈求。很

多時候，我們的禱告只關心所求

的事情，可是上帝的心意是要把

祂自己給我們，把祂的榮耀充滿

在我們當中，使我們這個人可以

變成祂榮耀的形狀──這是禱告

最終的目標，敬拜的真諦也就在

這裏。 

 耶穌曾說：「你們雖然不

好，尚且知道拿好東西給兒女；

何況天父，豈不更將聖靈給求祂

的人嗎？」（路加福音 11 ： 13）

聖靈是上帝給我們的一切祝福當

中最好的。祂能讓人脫胎換骨，

恢復上帝起初創造時所賜的榮耀

形像。 

  設立會幕的禱告，是在聖

靈，而不是在肉體裡的禱告。

「在聖靈裏禱告」的意思就是，

邀請聖靈幫助我們、聽聖靈的聲

音，當這樣禱告的時候，我們會

進入上帝的同在，會成為一個活

動的會幕，可以把上帝的同在帶

給自己、也帶給別人。 

結語 

上帝的帳幕在人間！你我就是一

個活動的會幕，我們要常常奉耶

穌的名禱告。當我們懂得奉耶穌

的名禱告，把自己不斷地奉獻給

主、聽聖靈的聲音、讓聖靈引導

我們，我們每一天都可以經歷上

帝新鮮活潑的同在，並且可以不

斷 地 把 上 帝 的 同 在 帶 給 周 圍 的

人！☆ 
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還在舊堂時，我們已經

感到地方不夠大，教室不夠

多。在起始的擴建計畫遭遇

層層攔阻之際，卻收到一份

意料之外，從天掉下來的大

禮. 

姚康的見證 

星轉斗移，從 2003 年擴

建舊堂，到新堂巍然矗立已歷

八年。回顧往事，不盡感恩滿

懷。都是神的帶領和會眾的擺上

才 有 今 天 。 能 有 幸 參 與 建 堂 事

工 ， 也 是 神 對 孩 子 的 祝 福 與 管

教。 

當初限於資金，原計畫擴建

舊 堂 ， 參 與 事 工 的 弟 兄 有 陳 易

南、金康仁、鄧松和我。大家齊

心協力團結事工，張羅著擴建設

計等事項。爾後傳來喜訊，神感

動開發商 Richard 出高價購買舊堂

的土地，為建新堂提供了資金。

在執事會和牧師團帶領下，會眾

認識到神要帶領我們進入「迦南

美地」，遂開始了新堂工程。 

時任執事的萬弟兄給了很好

的 建 議 ， 我 們 吸 納 了 龐 弟 兄 和

Kathy 姊妹，一個善於制定規章和

管理，一個細心執著並懂得和政

府打交道。萬事具備，聖靈引導

我們的團隊克服重重困難，學習

彼此順服，尊主為大。 

其間也有坎坷，如由最初的

design-build 轉為招標，以順應形

勢節約資金。我們之間也有意見

相 左 之 時 …… 。 神 對 我 們 的 應

許、祝福始終未變。經得起風雨

才 能 見 彩 虹 ， 撫 今 思 昔 只 有 感

恩。 
 

誰能想到建堂得經過六個

年頭？誰又能預料，神不但建造

了教堂，還建造了我… 

鄧松的見證 

加 入 建 堂 委 員 會 是 在 六 年

前 。 這 六 年 中 ， 我 有 了 兩 個 寶

貝、搬了一次家、換了個工作、

憑添許多白髮，而我的父親退休

了又不退不休。對建堂過程不像

我 那 麼 熟 悉 的 朋 友 們 ， 總 會 問

聲﹕「真有這麼久了？」 

是 啊 ！ 六 年 前 決 定 賣 掉 舊

堂，另覓良土擴大建構，之後五

年的露宿曠野行，在我和家人心

中築起堅定信心。了解我的人會

說﹕「自從你當上執事，可改變

了不少……」實際上，出任執事

也 是 神 在 我 擔 當 建 堂委 員

時，施行奇蹟的結果。若不

是神的恩典，以及祂置放的

穩固信心，我不會在此地，

不 會 在 棕 櫚 灘 華 人 基督 教

會。 

六年中，數次萌生離開教會

的意念，幾番細思教會服事

的意義；六年中，我衡量信

仰 對 我 的 人 生 到 底 有何 關

係。起初，這是教會的建堂；後

來，演變成我個人的建造。 

建堂委員會才成立，我便回

應神的呼召，心裏的聲音要我奉

獻投入。開始事奉時，我可是個

自以為義的青年基督門徒，認為

把神的心意擺在第一位，卻不知

一些行為足以絆倒弟兄姊妹。我

不明白除了把任務完成，還有什

麼其他的事要操心。我看自己是

神委派的關鍵人物。當時的我軟

弱，任何生命中的風雨都足夠動

搖 我 ， 任 何 的 試 探 都 足 夠 引 誘

我；挑戰威權，論斷他人。但那

是六年前。 

神呼召我進入建堂，並非因

我是那個關鍵人物；祂召我，是

要模塑我成為一個貨真價實的信

徒，終有一天能享受祂恩典與慈

愛。不再抱怨、不再自義、不抵

抗，我降服在祂無盡的慈愛與恩

典前。 

人 生 還 能 再 有 幾 個 六 年 ，

若不是耶和華建造 
           ──建堂委員計數神恩             林敏雯 
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10、12、14 個？有耶穌同在，每

分每秒都值得。沒有祂，我絕不

會為了任何人、任何代價而重來

一次。 

整個建堂過程對我是什麼意

義？是耶穌建造了我。 
 

 神大能的手牽引前行，不

是六年，是二十年；神建造之計

畫並不止於新堂完工，祂還有新

的託付…… 

趙育莘的見證 

新堂建成了！驀然回首，我

的背景竟是能夠成為上帝給我的

祝福。神的建堂事工緊緊牽拉著

我的手，走過了高山低谷的二十

年。 

1991 年初到棕櫚灘華人基督

教會，我立即體會到弟兄姊妹除

了在生活中互相關懷，靈命上互

勉學習神話語外，談得最多的是

建堂事工。「這殿仍然荒涼，你

們自己還住天花板的房屋嗎？」

（哈該書 1﹕4）那時候，神的話

語就這樣烙印於我心至今。 

從尋找到第一座堂址、購買

會堂、改建、出售舊堂址、購買

空地，到建造新堂殿，神都讓我

親眼看著祂大能的手帶領我們經

過。感謝神的恩待、憐憫，使我

在祂的事工上有份。 

如今，神又用祂的話語光照

我，但願我另一個二十年活得更

討神喜悅，使神得榮耀。「萬軍

之耶和華如此說﹕『你們要省察

自 己 的 行 為 。 你 們 要 上 山 取 木

料，建造這殿，我就因此喜樂，

且得榮耀。』這是耶和華說的」

（哈該書 1﹕7 － 8） 
 

 只有駐足回顧，靜心計數之

際，才發現，神的恩典夠用. 

金康仁的见证 

舊教會在 2005 年底，以最好的價

格賣掉，同時買到新教會的現

址。買了地後因變更地目及其他

種種原因，無法立時蓋新堂。直

到 2010 年，正當建築業不景氣

時，我們用最好的成本，尋到好

建築商終於完成建堂。從賣堂、

買地、建堂，在六年中，連連波

折、關關難過，但神的恩典夠我

們用，藉著弟兄姊妹同心合一的

禱告，與神同工，披荊棘闖難

關，神按著祂的時間成就祂所要

成的，超過我們所求所想。 
 

 原是野樹參天的荒地，如

今得以成為敬拜神的殿堂，建堂

如此，人心亦然…… 

龐鍾琦的見證 

每週末帶著相機到教堂工地

記錄施工進度。眼見從一片參天

叢林到如今一幢堂皇建築，建堂

進展令人難以置信，也令人不住

讚美神！ 

自從決定賣舊教堂那天起，

因著多人參與，涓滴心力匯流成

河。首先，購買舊教堂的建築商

建議這片土地為教會建址。透過

律 師 從 中 協 調 ， 我 們 與 地 主 談

判。起初那幾位眼科醫生不願出

讓，後來他們「開了眼睛」，見

識到在這片土地為主建教堂是好

得無比。 

土地規劃專家設計了近三英

畝土地每一角落的用途﹕一萬五

千平方呎的教堂，一百零八個停

車位，樹林保護區，積水窪地等

等。接著，另一位專家協助向縣

政府申請地目變更和建築教堂的

許可；一位建築商監督建築師的

設計不超過預算。 

當建築商提出的初次估價遠

超預算，便決定以競標方式來尋

找在預算內最合適的建築商。同

一位律師又幫忙擬訂施工合同。

在會眾等待多時後，終於破土動

工。工程期間另有一位顧問負責

審查進展。 

當然，還要提到許許多多付

出 無 數 禱 告 、 金 錢 、 時 間 的 夥

伴 。 因 著 這 些 人 鋪 出 一 段 段 路

徑，如今才能對獻堂感恩禮拜指

日可待。 

其實，人心不也如此。起初

不認識主，心田佈滿參天野樹。

然後有人來講解什麼叫做罪、救

恩、信耶穌；有人展現充滿神豐

富應許的生命；有人以實際關懷

來傳達神的愛。 

 一天，我們打開心門，容

讓耶穌的推土機進入，把佔據心

靈的罪愆剷除盡淨。祂賜下渴慕

神話語的心，奠定建造新生命的

基礎。並藉由兄弟姊妹互相鼓

勵，互相服事，互相學習，一磚

一瓦累建成牆垣。我們生命有了

基督的樣式。 

 許許多多兄弟姊妹鋪出一

段段路徑，使原本心中的叢林，

如今得以成為敬拜神的殿堂。☆ 

謎語     

 有一次，媽媽同六歲的 Samuel 

玩遊戲，媽媽出了一個關於熊

的謎語說：有個活的生物，住

在山洞裏，牠愛吃蜂蜜，身上

有毛，請問是什麽？ 

Samuel 毫不猶豫回答道：我知

道，是施洗約翰。  (馮晶) 
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 神將祂在棕櫚灘所愛的

家托付給許登奇牧師和盧彩秀師

母，在牧會團(許牧師、師母、

Rev. Jeanne Schwartz) 的牧養下，

羊群漸漸長大茁壯，羊圈也擴大

更新。家有廂房中庭，棕櫚灘教

會的牧會也有七大院落：崇拜

部、教育部、協談部、宣教部、

關懷部、活動部、以及小組牧養

部。 
 

崇拜部：由周奇勇弟兄帶領，

其中包括：講壇、敬拜、詩歌、

週報、招待、翻譯、音響、奉

獻、聖餐等同工團的服事。我們

的使命是為基督贏得華人，深入

華人群體，實踐誡命，遵行傳福

音的大使命。以生命見證至尊至

寶的耶穌基督是我們的異象。  

 主日崇拜是指在特定時間

內會眾聚集專注仰望全能的神，

以表達我們的崇敬和感恩，並聆

聽神的聲音和導引。雖然基督徒

在每天的生活中都應持有這種態

度，而主日崇拜是提供一段特別

的時間和眾弟兄姐妹們一起敬拜

神。眾人當預備身、心、靈，穿

戴乾淨合宜穩重，以讚美、感

謝、詩歌、奉獻、證道、禱告來

崇拜祂，使會眾專注於全能真

神，享受祂的同在。  

協談部：負責人為牧會團中的

Rev. Schwartz (史晶蘆牧師) 和同

工盧彩秀師母。她們同心合一興

旺福音，把福音當作預備走路的

鞋穿在腳上，所到之處總有人找

她們協談。她們先與人建立良好

關係才來進行幫助，從人們的言

語態度中找出癥結所在，不論斷

是非不譴責過錯，將真理告訴他

們，再佐以輔導。看到人愛神的

心加增，真心信靠交托，完全順

服、服事神，看到神國度的人數

加添，教會增長尌是她們的喜

樂。看到人又回到舊日的墮落，

看到那些不順服神而吃這麼多苦

頭的人，看見自己的失敗，尌是

她們的傷痛。史牧師說：「我沒

有能力改變人心，只是把人帶到

神的陎前。」因此她求神常潔淨

更新，使得自己與神的關係暢通

無阻，能明白神的心意。十九年

進出中國海關從未被盤問過一句

話，她深知自己是神手中的器

皿，與神同工時，神總走在她陎

前為她開路。  
 

宣教部：部長目前由周奇勇弟

兄兼任。馬可福音十六章 1 5

節：「你們往普天下去，傳福音

給萬民聽。」成了棕櫚灘華人教

會責無旁貸的使命。隨著中國經

濟的發展，越來越多的中國學生

來美國讀高中、大學。呈現在眼

前的大片禾場有佛州大西洋大學

（Florida Atlantic University）─

目前有 FAU 活水團契，凱撒大

學 (Keiser University)─現有

Keiser 查經小組，還有許多校園

禾場有待開發；另外還有華人餐

館以及社區內的中國家庭。宣教

部並附設英文會話班，藉著讀聖

經學英文，提供給新移民和探親

的長輩初級班和進深班,藉著學

習英文而了解福音、認識神。本

會也支援參與史晶蘆牧師、師母

的華人事工，包括台灣、中國的

培訓。目前有許多弟兄姊妹全力

投入宣教的事工，但是我們仍要

禱告，求神差遣更多的工人，收

割莊稼，一起同享為神國得人的

喜樂。 
 

關懷部：教會是否給人有家的

感覺，關懷部扮演著舉足輕重的

角色。以往牧師與楊靖亞弟兄南

北奔跑各處探訪會友、慕道友，

而今由陳竑竣弟兄接棒負責策

劃。除了承襲舊日登門探訪外，

正籌畫更有組織的跟進關懷小組

及電話關懷小組。主日有歡迎慕

道友和新教友的内容，包括敬拜

後關照用餐和介紹教會查經小組

及主日学，使新來乍到者很快融

入這個大家庭。文字事工組發行

「家訊」，讓弟兄姐妹了解家中

發生的大小事，互相關懷，彼此

代禱。另有接送組，目前還需要

好多同工呢！  
 

活動部：在教會裏大概找不到

第二個人可以取代劉志輝弟兄來

   神家中的院落   劉淑滿 
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負責此部門，年輕有活力的他秉

著「促進弟兄姐妹身心靈健康，

建造家庭間互動和諧，接觸認識

教會以外的民眾」的宗旨，舉辦

了許多榮神益人的活動。除了每

年固定參與聖誕節、感恩節、母

親節的籌畫，春天的時候在不同

地點舉辦迎春烤肉。此外還辦過

養生保健講座，協辦社區活動

（玉米田、青椒田拾穗）。期望

遷入新教堂後，大家一起構思乒

乓球賽聯誼、小組見證交流、家

庭親子活動，使分散南北各處，

平日難得相聚的弟兄姐妹有更多

的交流互動。更不會錯過使用教

會餐館級的一流廚房與施粥屋、

少年收容所、婦女受虐避難所、

糧食庇護所等等慈善機構協辦活

動，提供食物給那些饑餓的人以

回饋社會。使棕櫚灘華人教會像

燈塔一樣發出光芒，吸引人歸向

上帝。此外還有長青團契、婦女

會在活動部下，給弟兄姊妹帶來

不少交誼成長的機會與樂趣。  
 

 

小組牧養部：由莊志軍弟兄與

牧師搭配負責。小組牧養實際上

起一個橋樑的作用，幫助教會和

各小組間建立正常的溝通渠道。

由北往南有雅各組 (Martin 

County) 、馬太一組 和二組

（North Palm Beach）、路加組 

(Lake Worth)、馬可組 

(Wellington)、彼得組  (Boynton 

Beach)、提多組  (West  Boca) 。

期待個人在不同的小組聚會，查

考聖經、靈裏得造尌、互相扶持、

守望代禱、同喜分憂共患難，如

同一家人。每個小組的功能尌像

個小教會，雖然各組成員不同，

可能有不同的特點，但都兼具牧

養、教育、探訪關懷及青少年與

兒童事工，各組發展方向與教會

的方向是一致的。  
 

教育部：部長龐鍾琦弟兄強調

教育事工是改變生命的事工。教

育的目的乃是藉由知識改變心

態，心態改變行為。其目標是裝

備聖徒，幫助人認識神，栽培優

良的成人主日學和兒童主日學老

師。主日學不單傳達聖經知識，

更是傳播神的生命，盼望人們想

到棕櫚灘華人教會時尌豎起大拇

指說：「那裡的兒童主日學好紮

實，可以安心把孩子放在那裡，

成人主日學好豐盛，很得造

尌」。  

成人主日學有：  

1.新生命慕道班，幫助福音朋友

認識真理與信仰。  

2.新生活信徒造尌班，教導信徒

如何過信仰的生活，建立天國

的價值觀念。  

3 .新生活廣東話班，以廣東話教

學，教導信徒如何過信仰的生

活，建立天國的價值觀念。  

4.函授班。  

5.聖經研讀班：系统講解聖經。  

6.門徒培訓班：實際訓練，以裝

備服事的同工。  

7.基督徒輔導課程及專題講座，

涉及家庭關係、人際關係、自

我成長，及領袖培訓。  

8.英文主日學班，提供給習慣於

用英文的人參加。 

兒童主日學有初中班、大班(8-11

歲)、中班(5-7 歲)、小班(2-4

歲)。每月除有第五個週日與成

人、家人聯合崇拜外，其它主日

都有兒童崇拜。暑假有兒童聖經

營會。我們也定期舉辦兒童主日

學老師培訓。  

 教育部藉各各不同主日學

幫助成人、青少年、兒童、慕道

友建立纯正信仰。在各種世俗的

思潮中，幫助弟兄姊妹建立堅固

纯正的信仰根基，為聰明的童女

預備好油，歡歡喜喜等候主第二

次的臨到。  

 參觀完了家中的院落，你

對教會不再陌生了，也不再是外

人和客旅，願你成為神家裏的一

分子，與聖徒同屬天國子民，被

建造在使徒和先知的根基上，有

基督耶穌為房角石。願各房靠基

督聯絡得合宜、成為主榮美的聖

殿，我們也靠祂同被建造成為神

藉著聖靈居住的所在。☆ 

螃蟹姓什麼？ 

    太太轉述在書上讀到的一則笑話﹕ 

一個外國人到中國旅遊，友人請他吃

螃蟹，以薑絲為佐料。老外好奇地問

為什麼吃螃蟹要配薑絲？中國友人回

答﹕「螃蟹性寒。」 老外一臉敬

畏﹕「中國螃蟹真了不起，居然還有

姓。」 

   一旁的四歲女兒突然說﹕「不對，

螃蟹不姓『韓』，螃蟹姓『龐』。」   

    (龐鍾琦) 
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 那排密密的棕櫚樹

後，那幢粉桃色的美麗建築，

尌是我們嶄新的教堂。幾個月

前，終於取得建堂許可後，弟

兄姐妹妹扶老攜幼，從租來的

教會驅車而來，在烈日酷暑

下，聚集在剛剛清理過雜草的

地基上，鞋跟兒陷在泥地裡，

頭頂著沒遮攔的日頭唱詩，禱

告，每個人都鄭重地在這個新

家的地基上鏟下一鍬，把泥土

高高拋起。 此情此景仿佛昨

日，孩子們清脆的歡笑聲好像

還在耳邊回蕩，如今我們眼前

的，已不是那片不毛之地， 

而是真真切切的，我們的新教

堂。為了這一天，我們盼了多

久？五年， 那是從計劃建新

堂開始算起。十七年， 那是

從教會買下舊堂時算起。三十

一年， 那是從教會剛剛成立

時算起…… 

當年買舊教堂 

 “ 我 們 買 舊 教 堂 的 時

候，建堂基金只有七千塊”，教

會資深會友吳姐(珠頌)回憶當年

（94 年），不勝唏噓。“那時

候教會只有二三十人吧，大家想

辦法湊錢，比如各家為建堂基金

提供無息貸款，總算買下了在

Woolbright 的教堂”。“剛剛買

下的堂可真破舊，到處是蟑螂，

垃圾，灰塵，天花板都要一塊塊

卸下來擦洗修補，下雨時還怕漏

水。”許媽媽（麗娟）憶及當年

那蟑螂滿地的情形，好像還有後

怕。教堂裡百廢待興，連講台都

沒有。為了省錢，講台是吳姐的

兒子利用工餘時間在家裡一釘一

錘做出來的。 

 “那時候，大家每個週

末幾乎都是在教堂過的，帶著工

具，抹布，擦呀，洗呀，粉刷

呀，清掃呀，男女老幼，全體出

動，一齊動手。因為這裡是神的

家，大家都希望在神的家中有

分。辛苦是真的很辛苦，但心裡

覺得甘甜。每次幹完活兒，總有

許媽媽煮的稀飯，和我做的甜

點。大家一起做，一起吃，好開

心。大家都很單純，很熱情，充

滿 愛 心 ， 真 的 像 是 一 家 人 一

樣”。吳姐說，“回憶起那時候

教會的弟兄姐妹的奉獻和擺上，

真是好感動。所以教堂一建好，

我就各處打電話找離開了的弟兄

姐 妹 ， 請 他 們 一 定 要 回 來 看

看。” 

 愛 乾 淨 ， 愛 漂 亮 的 吳

姐，做夢都想要有個明亮清潔的

教堂來敬拜神。誰能想到，當年

那個簡陋破舊的教堂，是神手中

的五餅二魚，經過十幾年後的今

天，變成了眼前這個能夠容納三

百會友的嶄新會堂。誰能否認，

這是在這場波及全美的金融危機

中，神手所創的一個神蹟呢？主

耶和華為我們成就了大事。對比

新舊教堂，吳姐說，“我心裡只

有感謝，感謝，再感謝。”許媽

媽說，“我不會講話，可是心裡

實在是高興。” 

我的心和新教堂一樣年輕 

 如 今 年

過 九 十 的 陳 媽

媽(楊靜儀)和七

十 四 歲 的 傅 媽

媽(鍾秀綢)，在老教會時代，是

廚房服事的一對特別組合（另一

對特別組合，是鍾仲凱、何逢辰

夫婦。常見他們夫妻儷影雙雙，

在廚房裡忙碌）。這對老姐妹

倆，常常在週六下午就去教堂，

在沒有空調的廚房裡，頂著八九

十度的高溫，洗菜，切菜，再煮

出一百多人的午餐，供週日敬拜

後享用， 常常要忙到彩霞滿天

時，才帶著滿臉的汗水，一身的

疲憊各自回家。“可是心裡真是

滿足喜樂。”傅媽媽想起當年和

陳媽媽一起煮菜的溫馨時刻，又

是滿臉的笑意。 

 “前些日子我還跟陳媽

媽說，新堂快些建好吧，我們又

可以一起配搭來做飯了。陳媽媽

說，我們老啦，該退休啦，讓年

   我們愛新教堂  張麗春 
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輕人來做吧。我想一想，真

的，我都在教會十多年了，也

是個老人啦。那麼我們就在後

面做禱告勇士吧。” 

 “十幾年來，教會在一

天天成長壯大。 

我雖然肉體衰老

了，可我的靈命

卻是一天新似一

天。我常常想，

年紀老邁不一定

是件不好的事，

因為靈命的成長是很美的。年

紀越大，越經歷神的恩典，越

能夠面對人生的挑戰，越能夠

感恩，不抱怨，多包容，多愛

人。”這些年來，傅媽媽一直

任勞任怨地照顧身體不方便的

老伴兒傅伯伯。哥倫比亞大學

畢業的才子傅伯伯身材高大，

性格火爆，聲如洪鐘，這樣一

個活潑潑的生命被禁錮在輪椅

裡，心裡自然有很多的不平。

在教會，有時會聽到傅伯伯大

聲吩咐傅媽媽的聲音。身材瘦

小的傅媽媽從來都是笑瞇瞇

的，從不還嘴，腳步輕捷地推

著輪椅來來去去，盡力讓傅伯

伯舒服些。這樣的生活重擔

下，傅媽媽除了在廚房服事，

居然還能夠參加詩班訓練，而

且能夠做到常常參加週六的練

習，讓人不能不驚訝於她瘦小

身體裡的能量。傅媽媽說，賜

力量的是神。 

 “神賜給我們這麼大的

教堂，實在是極大的恩典。我

很想鼓勵長青團契的伙伴們，

年老的人也要像年輕人一樣，

來多結果子，多多獻上自己來

服事神。我用詩篇 92 ： 14 來

激勵提醒我自己，他們年老的

時候仍要結果子，要滿了汁漿

而 常 發

青。” 

 像吳

姐和傅媽媽

這樣，把教

會當成自己

的家，全心

全意奉獻的年長的弟兄姐妹還

有很多很多，徐媽媽當年剛搬

到棕櫚灘，苦於不懂英文，找

不到中國教會的信息，常常向

孩子們訴苦，還是她的大兒子

在開車時看到路邊跑步的似乎

是中國人，來了個急剎車，這

才讓她找到了自己屬靈的家。

還有大 Linda 姐妹，多年來默

默地在飯食上服事大家，接送

團契小組的成員，認定這尌是

自己的恩賜，喜樂地服事人。

她（他）們是禱告會最忠實的

禱告勇士，也是主日學最認真

的學生。她（他）們，是教會

年輕一代的好榜樣。 

 我們搬進了新教堂，教

會歷史又揭開了新的一頁。願

越來越多的弟兄姐妹們像這些

屬靈長輩們學習，發揮自己特

別的恩賜，喜樂服事，多結果

子，讓我們的教會真正成為棕

櫚灘的燈塔，照亮人心，讓更

多的華人同胞得到那上好的福

分。☆ 

 在聖經中把神給猶太

人規定的節期稱為“fest ＂

（宴席），甚至連神的拯救與

主再來，如此偉大的計劃，也

是在逾越節，藉著逾越節的晚

餐表達出來。聖經也常常用

“同席”、“同吃同喝”來描

述人與人、人與神之間親密的

關係；以不要“同席”，不與

之“同吃同喝”來表示與其斷

絕之決心。 

 這個觀念對我也有著

特別的意義，幾個月前，要去

參觀即將蓋好的新堂時，除了

大堂外，心裡最想要參觀的地

方就是廚房，回想舊堂的廚

房，當我看到那麼專業的爐灶

和烤箱等設備，方便實用的功

能，心裡激動不已，更是感恩

不盡。 

 記得剛到美國，第一

次到教會聚會，當時在牧會

的陳傳道，就上前來說道：

我們伙食團需要人手，你是

鍋碗瓢盆

盡是愛 
馮晶 
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否願意加入呢？對於對做飯情

有獨鍾的我來說，正中自己的

喜好，就爽快地答應了，從

此，我就成棕櫚灘華人教會伙

食團的同工。與覃伯伯搭檔，

作為同工能作出不同花樣可口

的飯菜供 100多人享用。同

時，我又能在曾經當了大半生

餐館專業大廚覃伯伯手下當學

徒，心裡真以為驕傲。如

今被人讚不絕口醃辣椒，

就是從覃伯伯那裡學來

的。新堂第一次聚餐時，

我把醃辣椒拿出來，有吃

過覃伯伯做的這道菜的弟

兄姊妹就說，好吃，跟覃

伯伯作的味道一樣。 

 有時在為弟兄姊妹

作飯時，由於飯菜的分量

大，火候和程序有時難以

控制，所以，我也常常禱告，

求主說：“主啊！這是給弟兄

姊妹作的飯，求你像曾將水變

成酒一樣，使這菜不僅夠吃而

且好吃”。回想起來，主從來

沒有失信於我。自己雖不敢受

大廚稱謂，卻能享受大廚的喜

樂。那就是每當看到弟兄姊妹

圍桌而席，享受著主內一家人

的親密與喜悅，扶持與幫助，

心裡有說不出的甜美。多少次

在這餐桌間，用感恩的心見証

主的恩與愛；多少次在這餐桌

間，成了主日學老師解惑的地

方；多少次在這餐桌間，用體

諒的心聆聽他人的掙扎與痛

苦；多少次在這餐桌間，有力

的膀臂成了軟弱肢體的扶助；

多少次在這餐桌間，神福音的

好消息傳給那正在迷茫的靈

魂。這就是主的宴席，是人與

神相會的時刻。 

 回想在租堂期間，無桌

椅無條件的時候，大家端著站

著一樣享受這種愛，許牧師每

週六遠到南邊拿 Bagel,各小組

由家裡端來煮好點心，與弟兄

姊妹分享。教會真是個大家

庭，家裡就持有自家媽媽的味

道。記得有一次，當師母在婦

女會談到婦女的價值時，非常

自豪地分享說：「我兒子與女

兒在擬一份母親節要念的稿子

時有一段，他們寫道：我母親

不管有多忙，從來不錯過一

餐。」師母說這是對她莫大的

稱讚與獎賞。當時我心裡還想

說：做三餐，這不是很容易的

事情嗎？為何師母會如此看重

呢？殊不知，對師母來說，作

飯不是她的喜愛，也不是她的

擅長，而能夠三餐不斷就是因

為愛。就去年一年，我粗算一

下，為了成人主日學、詩班、

婦女聚會、團契、小組，師母

就作了不下 80次。她說：“看

到大家吃得開心就是她心裡的

欣慰。現在的大廚房大餐廳，

那麼專業，我連切菜的小技都

使不上，你們有恩賜的要好好

發揮，在餐食上用愛服事，讓

愛由口入，叫心得飽足”。想

一想各小組、各種聚會背後那

作菜的手，鍋碗瓢盆盡是愛！ 

 對遠離故鄉萬里

之遙的海外游子來說，

教會成了我們屬靈的

家。既然是家，家中的

飲食就不只是為了餵飽

肚腹而已，更是一個傳

播愛、相互扶助與接納

的管道。有人在談到信

主的見証時說，當初被

弟兄姊妹帶到教會聽到

了福音，同時也吃到了

家鄉口味的免費飯菜，因此，

教會讓他們倍感親切與嚮往。

教會廚師並不見得比外面餐館

的廚師水平高超，但是有一高

超之技是別的廚師所不曾擁有

的，那就是弟兄姊妹有從神而

來的愛。愛是烹調中最甜美的

調味劑。有一主日，大廚之一

王軍姊妹說：“大鍋飯也要好

吃，絕不能應付。”我深深認

同，為弟兄姊妹作飯，靠的不

單是手藝，放在其中不僅是各

種美味的調料，更重要是一顆

因著愛神愛人，進而甘願服事

神服事人的心，這是任何的手

藝和調料都不能與之相比的。

☆ 
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 I’ve always wondered how life would be 

like if I haven’t met Jesus Christ.  I don’t know 

how my life would end up and what I would have 

done differently if I didn’t know Christ and his 

presence in me.  Who would I look up to when 

life becomes tough?  Who can I talk to when I feel 

like nobody else understands me?  Who can I al-

ways count on to be with me in life?  During my 

childhood, when I was growing up, I didn’t know 

the answer to any of those questions.  It wasn’t 

until my grandparents introduced me to the Palm 

Beach Chinese Christian Chapel. 

 I remember back in 1996 when I was 

about seven years old, I stayed with 

my grandparents over the summer.  

At that time, I didn’t know who Je-

sus Christ was because my parents 

weren’t church goers even though 

my dad was from a Christian fam-

ily.  They were always busy and 

never seem like they have the time to do anything 

else besides working since they owned a restau-

rant business at that time. Therefore, during that 

one summer, I have experienced many spectacular 

activities including learning how to fish, commu-

nication in my native language, meeting new peo-

ple, and most importantly, getting to know who 

Jesus Christ was.  

 I remember the first time I went to church 

in Hobe Sound.  At that time, I remember they 

didn’t really have their own church building. In-

stead it was like a miniature house with a few 

rooms in it.  I also remember at that time, there 

was only a small group of people attending and 

there wasn’t really a youth group.  Most of the 

time, I believe I was the only child there so I 

would be in a separate room because I didn’t quite 

understand fluent Mandarin back then. Therefore, 

every week I would learn about who God and his 

Son, Jesus Christ was, what he did for us, and 

why I should obey him to give back in return.  

 A few years later when I started middle 

school, life was difficult for me.  I went to a pre-

dominantly Caucasian school so I constantly have 

to face racism with those around me.  Each day, I 

felt alone going to school since I’m always put 

down by my peers around me because of the way 

I look.   Thankfully, I started to visit my grandpar-

ents again during the weekends so I was always 

able to attend church with them.  At that time, the 

church moved to a new location around Boynton 

Beach and they had their own single building with 

a cafeteria and many extra rooms 

for study groups and the youth 

groups.   

 As I joined the youth 

group, I practiced how to pray 

and use that as a form of commu-

nication to God and Jesus Christ.  

Prayer helped me get rid of all the problems I had 

on my mind since it wasn’t easy expressing them 

to my parents. Therefore, with that in mind and 

knowing that Jesus is always there for me every 

step of the way, life was much better for me.  

Confidently, I went to school with a better self-

esteem and I just truthfully believe that Jesus is by 

my side and there is nothing I should be afraid 

about.  

  I didn’t go back to PBCCC until during 

my senior year in high school.  My parents had to 

move away out of state, but I wanted to finish my 

senior year here in Florida. Therefore, I had to 

move in to live with my grandparents. This time, 

the church was moved again to a rental church in 

Lake Worth because of the production of a bigger 

and better church was in progress.  In addition to 

that, I met the new youth pastor there and he was 

one of the nicest and most patient people I know. I 

My Life with Jesus Christ:  
The Past and Present 

Anthony Tsui 
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called him Pastor Loren and I looked forward to 

every Sunday because of his enlightening sermons.   

He adds a bit of humor into his work, sometimes a 

past experience or simply just a detailed joke to de-

scribe the lesson for the week.  We also practiced 

praying in groups which I thought was a brilliant 

idea because it totally helped me in improving my 

will to pray.  I got along with everyone in the youth 

group and we were able to worship the Lord to-

gether in unity. 

 Lastly, after about over seven or eight years, 

the new church finally finished building.  Honestly, 

the church is beautifully built with each room organ-

ized to provide a certain service, and overall it is 

double in size than the previous church.  It feels like 

I’m closer to God now since we finally have a per-

manent establishment for the House of the Lord.   In 

addition to that, the church has a new youth pastor 

Brian and his wife Beth. They are young, wonderful, 

and patient people. They share their experience with 

us and they’ve been 

through what I have been 

through. Therefore, I felt 

better knowing that I am 

not the only one who has 

been through this hard-

ship.  

 After all these 

years, I want to thank the 

Lord and his Son, Jesus Christ, for all of their sup-

port in guidance for me to a better path in life.  I 

look back every now and then and think about how 

my life would be like if I never knew who Jesus 

was.  I met a lot of wonderful people whom I can 

worship the Lord together as a group to give back to 

the Him for what he has done for us. It is something 

in life that I would never regret doing and that is get-

ting to know who Jesus Christ really is and that he is 

in me forever. ☆ 

辣與 Blood 

 一次彼得組的週五查經聚會，訂了 Pizza 給小朋友

們吃，一群孩子圍著桌子，渝川姊妹問道：孩子

們，你是要吃辣的還是不辣的？ 小朋友一聽都瞪

著大眼睛驚訝的望著渝川說：吃 Blood?! 

長青團契同工 

北區崇拜同工 

南區崇拜同工 

FAU 團契 

凱撒(Keiser)學生團契同工： 

David Mix, 單曉欽、羅翠蟬、周翠萍、 

周奇勇、張家彪、馮學海 
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 由佛州傳道協會(FEA 現為 HIM)的異

象，藉郭文仁牧師的手，開拓了棕櫚灘華人

教會。 回顧它快三十一年的軌跡，正應驗了

主耶穌的話，“天國好像一粒芥菜種，有人

拿去種在田裏。這原是百種裏最小的，等到

長起來，卻比各樣的菜都大，且成了樹，天

上的飛鳥來宿在他的枝上。" (馬太福音十

三： 31~32) 

 棕櫚灘華人教會誕生之後，一直與宣

教機構、聖經學院一起負起培養天國工人的

使命。前後有 Hobe Sound Bible College 學生

到華人教會服事的熊淑蓮姊妹，後來為陳明

輝傳道的太太，現在台灣服事；另一位是曾

恕容姊妹，現為 Mark Cross 牧師的太太，在

中國服事。二○一二年棕櫚灘華人教會將有

第一對土生土長的傳道人周奇勇弟兄、馮晶

姊妹回中國服事，而這一對傳道人的福音種

子是由本會劉磊姊妹所種下的。偶然間聽到

一友會姊妹疑惑地問馮晶姊妹： "你們教會

都那麼需要人你們還要走啊？"我心裡尌想起

主的話："天國好像……"而且以我們教會需

要同工還能差遣傳道人為榮，並且我們相

信，神要從棕櫚灘華人教會興起更多的傳道

人！(許師母)**************************** 

 到今 年八 月份 ，我 就 來美 國十 三年

了，如果十三年前，知道今天要走傳道人的

路，還要回到故土，早就嚇得不知跑到哪裏

去了。但“在人不能的，在神凡事都能。”

藉著牧者的帶領、弟兄姊妹的扶持，神把祂

恩典的引領顯明在其中。二零零五年回國的

時候還爲那裏的環境而歎息，但是神卻讓我

因著對靈魂的負擔，把回國傳福音的感動一

直放在我的心裏。前邊的道路我們還看不

遠。面對的困難我們還準備不足，但回想這

十三年走過的道路，從來就不是自己準備好

了才走過來的。一個悖逆的兒子，一個軟弱

的人，在神的恩手一路牽引下走過來，回頭

看去，走過的路徑都滴滿了神恩典的脂油。

今年年初，神讓我和馮晶都知道是該上路的

時候了。 

 面對我們嶄新漂亮的新堂，面對這麽

多年來我們在教會生活所得著的，在搬來

Hobe Sound 之後在這個敬虔的社區所得著

的，在神學院讀書所得著的，在這美麗富饒

的第二故土中所得著的，確實是太多了。就

像 馮 晶 所 說 ： “ 神 把 我 們 生 在 大 戶 人 家

了！”一點也言不爲過。作爲神國日漸長大

的兒女，神讓我們聽到神的家在大陸有更迫

切的呼聲。我們就是這富足的棕櫚灘華人教

會願意先給與出去的長大了的兒女。我們要

走了，“要擴張你帳幕之地，張大你居所的

幔子，不要限止，要放長你的繩子，堅固你

的橛子。”（以賽亞書五十四： 2）在神國

裏，我們永遠是棕櫚灘華人教會的家人。你

們的扶持，你們的禱告，就讓我們站立得更

堅固、擴張的更遠。☆ 

由宣教到差遣 
─宣教史上的另一頁 

周奇勇 
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牧會團：許登奇牧師、盧彩秀師母 

Rev. Jeanne Schwartz,  Brian & Beth Wardlaw (右至左) 

現任部長 

現任執事 

小組組長、副組長 

婦女團契同工 

兒童主日學老師 

成人主日學老師 

總務廚房負責同工： 

鄧松、鄧書庭、馮劉秋萍、 

莊志軍、何逢辰、王軍、 

馮晶、翟紅衛 
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Prayer of Thanks 感恩之禱   Rev. Jeanne Schwartz 

 

Dear Father: 

We thank you for the plan you have for our church to fulfill the Great Commission.  
You have given us a beautiful debt free building with places and tool to do your work.  

You have given us people to help lead us as we go forward to do Your hearts desire.  
You have sent us people that have beautiful voice to sing your praise, and bless hearts.  

You have sent those that will teach us your word with a heart of love.  
You have given us children to help make the next Godly generation! 

You have given us people who have a burning heart to reach the lost.  
You have given us people that care and made us a real family of God. 

You have given us a people with a world vision and  
a love to reach the Asian People with prayers and support. 

You have given us many willing worker to care for our building for this is your HOUSE. 
Please Lord let us always keep the Bible as your standard for life.  

May we always look to Jesus blood as the only cleaning power.  
Help us to always remember it is in the power of the Holy Spirit not ours. 
We pray for wisdom, loving understand, a love that covers our weakness,  

and a peace that the world does not give us. 

All this we pray that you can use to make us a lighthouse for you. Amen！ 

 

親愛的天父： 

我們感謝祢，感謝祢用我們教會去完成祢的大使命。 

祢賜給我們一個美好的殿堂，使我們不必借貸尌有地方和條件為祢作工。 

祢賜祢的僕人帶領我們，使我們可以按祢的心意服事祢。 

祢賜給我們當中有美妙歌聲的人，唱詩讚美祢，使我們的心得到祝福。 

祢賜給我們當中有教導恩賜的人，以愛心來傳講祢的話語。 

祢將孩童賜給我們，使我們可以養育敬虔的後代。 

祢賜給我們當中有人對失喪靈魂大有負擔。 

祢賜給我們當中有人充滿關懷，使我們真正成為神的家。 

祢賜給我們一群有開闊眼界的人，因著愛願意以禱告和支持來服事亞洲人。 

祢賜給我們許多願意的同工來維護管理這個教堂，因為知道這是神祢的殿。 

主啊，求祢保守我們永以聖經為我們生活的準則；讓我們認定惟有主耶穌的寶血才能使

我們潔淨；幫助我們永遠記得不是我們，乃是藉著聖靈的能力才能成尌一切。 

我們祈求祢賜下智慧、體恤，能遮掩我們軟弱的愛，和這世界所不能給予的平安。 

求祢使用我們和我們所有的一切，讓我們可以成為為祢發光的燈塔。阿們！☆ 

(張軍譯) 
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你們要向耶和華唱歌， 

因祂所行的甚是美好！ 
      (以賽亞書 12 ： 5) 

棕櫚灘華人基督教會 

新堂第一次崇拜 

2011 年復活節 


